

# FOREWORD / EDITORIAL

This issue was coordinated by PhD. Celso Ortíz, research professor at UAIS (Intercultural University of Sinaloa), its central theme is day laborers and labor mobility, because it is one of the main actors in the country's northeastern agriculture, without excluding other regions where it is also important, such as the State of Morelos and Mexico, or in Spain in the Region of Murcia. Thirteen numbers are presented in this issue, six form part of several sections of the journal and seven are about the main theme, as well as a "pronouncement" and a book review. In the first part, we will comment on various articles and in the second, there is a presentation of the articles dedicated to the main theme.

The first four articles are part of the Economics and Public Policies section. The first one is titled "World Agricultural Trade Reform, Insertion of Mexico's agricultural sector under NAFTA and the WTO Agreement on Agriculture, 1994-2012". In this article it is sustained that there is an influence of trade policy on domestic agricultural policy and it has repercussions on the institutional framework and the sectoral regulation model. The analysis methodology reviews the axis of "market access", "support to farmers" and "export subsidies", agreed within the negotiations of these treaties. The conclusions mention that these two treaties work in a complementary manner and that there are other areas that the State does not use sufficiently in its scope of action to intervene in policies to promote sectoral development.

The second article "Regenerative agriculture and the problem of sustainability. Contributions

El presente número fue coordinado por el Dr. Celso Ortíz, profesor investigador de la UAIS, que tiene como tema central el de los jornaleros agrícolas y movilidad laboral, debido a que es uno de los actores principales de la agricultura del norte del país, sin excluir otras regiones donde también tiene importancia como en el estado de Morelos en México, o en España en la región de Murcia. En este número se presentan trece artículos, seis de varias secciones de la revista y siete del tema central, así como un "pronunciamiento" y una reseña de libro. En la primera parte comentaremos los artículos varios y en la segunda, se hace la presentación de los artículos dedicados al tema central.

Los cuatro primeros artículos son parte de la sección de Economía y Políticas Públicas. El primero se titula "Reforma del comercio agrícola mundial. Inserción del sector agrícola de México bajo el TLCAN y el acuerdo sobre la agricultura de la OMC, de 1994 a 2012". En este trabajo se sostiene que hay una influencia de la política comercial sobre la política agrícola interna y tiene repercusiones en el marco institucional y el modelo de regulación sectorial. La metodología de análisis revisa los ejes de "acceso a mercados", "apoyo al productor", y "subsidios a la exportación", pactados dentro de la negociación de estos tratados. Las conclusiones hacen referencia a que estos dos acuerdos operan de manera complementaria y que hay rubros que el Estado en su ámbito de acción no utiliza suficientemente para intervenir en las políticas para impulsar el desarrollo sectorial.

El segundo artículo "Agricultura regenerativa y el problema de la sustentabilidad. Aportes

for a discussion”, is focused on presenting regenerative agriculture as an alternative agri-food production approach that provides elements to socio-ecosystems’ resilience, transcending the idea of sustainability, although there is not any agreement regarding this concept and even less about the relations between production activities and ecosystem processes in nature. Therefore, it is concluded that regenerative agriculture has worked as a production model since the 50s, however it has been unnoticed by scholars that analyze alternative agri-food movements.

The third article called “Native maize profitability” presents hybrid maize profitability results, from small producers in the municipality of Hueypoxtla, State of Mexico. In the spring-summer cycle in 2016, 35 % of the producers sowed hybrid maize seeds, from which 18 % had economic profitability. The highest, 44 % was obtained from tractor owners that only applied manure. The lowest profitability, 13.02 % belonged to the group that leased a tractor and applied fertilizers. The producers without profitability didn't make profits and lost capital.

In the fourth article “Relevance of systemic brokers in innovation processes of rural producers in Mexico City”, it is highlighted that small rural producers experience interaction difficulties with other economic agents, which has an effect on innovation processes that generate competitiveness. The objective of the investigation was to understand innovation processes through a systemic approach identifying relations between agents of the system, highlighting the role of systemic brokers in innovation. The results show the significance of the intervention of systemic brokers in innovation processes of rural producers so they can increase their competitiveness.

para una discusión”, se centra en presentar a la agricultura regenerativa como un enfoque de producción agroalimentaria alternativa que aporta elementos para la resiliencia de los socio-ecosistemas, trascendiendo la idea de la sustentabilidad, aunque no hay acuerdo sobre este concepto y menos sobre las relaciones entre actividades productivas y procesos ecosistémicos de la naturaleza. Por tanto, se concluye que la agricultura regenerativa a funcionado como modelo de producción desde los años 50, sin embargo, ha sido desapercibido por los académicos que analizan los movimientos agroalimentarios alternativos.

El tercer artículo denominado “Rentabilidad del maíz nativo” presenta los resultados de la rentabilidad económica del maíz híbrido y nativo, de pequeños productores del municipio de Hueypoxtla, Estado de México. En el ciclo primavera-verano de 2016, el 35 % de los productores sembraron semillas de maíz híbrido, de estos el 18 % tuvo rentabilidad económica. La más alta, 44 % la obtuvieron dueños de tractor que aplicaron únicamente estiércoles. La rentabilidad más baja, 13.02 % fue el grupo que rentaron tractor y aplicaron fertilizantes. Los productores sin rentabilidad no tuvieron ganancias y perdieron capital.

En el cuarto artículo “La relevancia de los gestores sistémicos en los procesos de innovación de los productores rurales de la Ciudad de México”, se destaca que los pequeños productores rurales experimentan dificultades de interacción con otros agentes económicos, lo que incide en los procesos de innovación que generan competitividad. El objetivo de la investigación fue comprender los procesos de innovación a través de un enfoque sistémico identificando las relaciones entre los agentes del sistema

The fifth article is part of the section “Latin American scenarios” and it is titled “Megamining and the human right to water in Mexico”, which with an ecological, political and ecological economics approach investigates water commodification in favor of an extractive industry and its repercussion in human life. Preliminary results show that the mining industry in Mexico has become a fundamental space of capital valuation that gradually hoards surface water and groundwater sources, whilst State politics have contributed to infringe human rights to water, from one out of ten Mexicans.

The sixth article “Local organizations facing socio-environmental risk in the Alto Atoyac Basin, Tlaxcala-Puebla” is part of the section “Social movements and rural culture” and it is about actions taken by a group of local associations facing socio-environmental risk mainly caused by the pollution of a river in a region shared by the states of Puebla and Tlaxcala. This article mentions the “*Coordinadora por un Atoyac con Vida*”, the “*Red de Jóvenes en Defensa de los Pueblos*” and the “*Centro Fray Julian Garcés de Derechos Humanos A.C.*”, which for two decades have publicly exposed the devastating environmental impact that the industrial development in the Alto Atoyac basin has caused.

In the section “Social movements and rural culture” the “Pronouncement” of “*Encuentro Nacional de Mujeres por la Defensa del Territorio Frente al Extractivismo*” made in 2019, from August 31 to September 3 in Barranca Huetitán, Jalisco, with communities, movements and organizations from the states of Tabasco, Veracruz, Campeche, Chihuahua, Oaxaca, Puebla, Baja California, Chiapas, Guanajuato, Morelos, Quintana Roo, Jalisco, Sonora, San Luis Potosí

destacando el papel de los gestores sistémicos de la innovación. Los resultados muestran la importancia de la intervención de los gestores sistémicos en los procesos de innovación de los productores rurales para que aumenten su competitividad.

El quinto artículo pertenece a la sección de Escenarios Latinoamericanos y se titula “Megaminería y el derecho humano al agua en México”, que con un enfoque de ecología política y la economía ecológica investiga la mercantilización del agua a favor de la industria extractiva y sus repercusiones en la vida humana. Los resultados preliminares señalan que la industria minera en México se ha convertido en un espacio primordial de valorización del capital que de manera gradual acapara las fuentes de agua superficial y subterránea, mientras que la política de Estado ha contribuido a vulnerar el derecho humano al agua, de uno de cada diez mexicanos.

El sexto artículo “Las organizaciones locales frente al riesgo socioambiental en la Cuenca del Alto Atoyac Tlaxcala-Puebla” pertenece a la sección de “Movimientos sociales y cultura rural” y versa sobre las acciones de un conjunto de organizaciones locales frente al riesgo socioambiental, causado principalmente por la contaminación de un río en una región compartida por los estados de Puebla y Tlaxcala. Este artículo hace referencia a la “*Coordinadora por un Atoyac con Vida*”, la “*Red de Jóvenes en Defensa de los Pueblos*” y el “*Centro Fray Julián Garcés de Derechos Humanos A.C.*”, que desde hace dos décadas han denunciado públicamente el devastador impacto ambiental que está provocando el desarrollo industrial en la cuenca del Alto Atoyac.

and Mexico City is presented. In the pronouncement, the governments are required to respect and assure the exercise of their rights, including the right to land, territory and a life free of violence, as well as the assurance of their safety as women and defenders of the territory.

The review of the book “Megamining in Mexico. Labor exploitation and profit accumulation” reviewed by Daniele Fini is presented. This text by Aleida Azamar Alonso allows an approach to mineral extraction activities in Mexico, starting from the origins in history and giving a description of the current situation in megamining, “through a multidisciplinary perspective which combines the historiographical review with the study of normative documents and economic analysis of profits and the unequal appropriation generated internally”. This text brings the reader closer to understanding this phenomenon.

### **AGRICULTURAL DAY LABORERS AND AGRICULTURAL LABOR MOBILITY**

From the main theme of the issue we have seven articles which are briefly presented hereunder:

In the article regarding “Rural mobilities and agricultural work in Morelos in the 21st century” the place that the state of Morelos occupies in the vegetable and fruit sector in Mexico is analyzed. Confirming the current relevance of the agricultural sector as a source of temporary employment for migrant day laborers contrasting with the development of a significant reservoir of agricultural laborers of high mobility willing to be recruited by other agricultural regions.

En la sección de “Movimientos sociales y cultura rural” se presenta el “Pronunciamiento” del “Encuentro Nacional de Mujeres por la Defensa del Territorio Frente al Extractivismo”, que se realizó del 31 de agosto al 3 de septiembre de 2019 en la Barranca de Huentitán, Jalisco, con comunidades, movimientos y organizaciones provenientes de los estados de Tabasco, Veracruz, Campeche, Chihuahua, Oaxaca, Puebla, Baja California, Chiapas, Guanajuato, Morelos, Quinta Roo, Jalisco, Sonora, San Luis Potosí y la Ciudad de México. En el pronunciamiento se exige a los gobiernos que se respete y garantice el ejercicio de sus derechos, incluyendo el derecho a la tierra, al territorio y una vida libre de violencia, y que se garantice su seguridad como mujeres y defensoras del territorio.

Se presenta la reseña del libro “Megaminaría en México. Explotación laboral y acumulación de ganancia”, reseñada por Daniele Fini. Este texto de Aleida Azamar Alonso permite un acercamiento a las actividades de extracción de minerales en México, partiendo de los orígenes en la historia y se hace una descripción de la situación actual de la megaminería, “a través de una perspectiva multidisciplinaria que combina la revisión historiográfica con el estudio de documentos normativos y el análisis económico sobre las ganancias y la apropiación desigual que se genera a su interior”. Este texto permite a lector acercarse a la comprensión de este fenómeno.

### **LOS JORNALEROS AGRÍCOLAS Y MOVILIDAD DEL TRABAJO AGRÍCOLA**

Del tema central de la revista tenemos siete artículos que se presentan de manera breve a continuación:

The article titled “General mobilization of farm labor in the Spanish countryside: A socio-historic approach” analyzes the different forms of settlement of foreign immigrant laborers in the Spanish countryside. The problem is part of general mobilization of labor politics encouraged by the State and the enterprises in a globalized context. Three types of settlements are distinguished: a) villages organized by enterprises, b) poor quality housing and rural disseminates; and c) urban *barrios*. The case of the Region of Murcia is highlighted, an enclave of the Spanish Mediterranean of intensive fruit and vegetable production that requires an extensive mobilization of foreign labor

In the article “Traces of life: simple human dwellings for migrant agricultural day laborers in Mexico”, highly precarious scenarios in the abodes where migrant rural laborers inhabit are analyzed. By means of correlating comparative ethnographic experiences made in the large agricultural enterprise in Sinaloa and small entrepreneurship ventures in the Michoacan plateau. The diversity of forms where everyday life is reproduced is characterized, where space-room factors and conditions are analyzed as categories that affect the human relation and condition.

The next article presents “Migration and wages, contradictory effects among agricultural day laborers in San Quintín, Baja California”, where wage behavior between temporary and settled migrant day laborers in different localities of the San Quintín Valley is presented, including aspects regarding day laborers origin, labor conditions and working hours. The initial hypothesis which responds to the phenomenon of hiring “hooked” workforce is that temporary day laborers are more exploitable

En el artículo que se refiere a “Movilidades rurales y trabajo agrícola en Morelos en el siglo XXI” se analiza el lugar que ocupa el estado de Morelos en el sector hortofrutícola en México. Se confirma la actual relevancia del sector agrícola como fuente de empleo temporal para jornaleros migrantes que contrasta con el desarrollo de un significativo reservorio de trabajadores agrícolas de alta movilidad dispuestos a ser reclutados por otras regiones agrícolas.

El artículo titulado “La movilización general del trabajo agrícola en el campo español” hace un análisis de las distintas formas de asentamiento de los trabajadores inmigrantes extranjeros en el campo español. La problemática se enmarca en las políticas de movilización general del trabajo impulsadas por el Estado y las empresas en un contexto un globalizado. Se distinguen tres tipos de asentamiento a saber: a) poblados organizados empresarialmente; b) infravivienda y diseminados rurales; y c) barrios urbanos. Se destaca el caso de la región de Murcia, un enclave del mediterráneo español de producción intensiva de frutas y hortalizas que requiere de una amplia movilización de mano de obra extranjera.

El artículo “Resquicios de vida: habitáculos humanos para los jornaleros agrícolas migrantes en México”, en este se analizan los escenarios de alta precariedad que hay en las moradas donde habitan los trabajadores rurales migrantes. Mediante la correlación de experiencias etnográficas comparativas realizadas en la gran empresa agrícola sinaloense y pequeños emprendimientos del altiplano michoacano. Se caracteriza la diversidad de formas donde se reproduce la vida cotidiana, donde se analizan los factores y condiciones del espacio-habitación como categorías que afectan la relación y la condición humana.

ed than settled day laborers. The day laborer does not specialize in one crop, the diversification of the production for temporary day laborers and the uncertainty on the job explains the diversification of activities and wages. A high wage means higher exploitation but all of the day laborers are unprotected regarding social benefits by law.

One more article analyzes the situation regarding child labor, it is titled “Studies on child labor in Mexico: contributions, challenges and future possibilities for the expansion of study field”. In this article the most relevant contributions regarding research about migrant child labor in Mexico throughout the last decades and social studies about childhood and their most important connection points are highlighted. The article offers new standpoints to understand the global agricultural market, domestic migration and the production of day labor workforce, where lines of analysis and some topics which need to be strengthened and developed are pointed out.

The article denominated “The Settlements: Pluricultural Spaces for the Study of a New Ethnic Territory in Sonora, Mexico”, makes reference to a theoretic-methodological ethnographic study proposal of the settlement places of migrant indigenous peoples, in touristic and export crops areas. Throughout in-depth interviews, tours, participant observation and field visits, the process of geographic space appropriation by migrants and families now self-named “residents” or “crasis” was researched, to make reference to theses appropriated spaces instead of calling them settlements, they are referred as **Settlements**. Settlements are a special and ethnic territorial phenomenon that links geographical space with emotivity.

El siguiente artículo “Migración y salarios, efectos contradictorios entre los jornaleros agrícolas de San Quintín, Baja California”, donde se presenta el comportamiento del salario entre los jornaleros agrícolas migrantes temporales y migrantes asentados en las distintas localidades del Valle de San Quintín, donde se incluyen aspectos referentes al origen de los jornaleros, condiciones de trabajo y jornada. La hipótesis inicial que responde al fenómeno de contratar mano de obra enganchada es, que los jornaleros migrantes temporales se les explota más que a los jornaleros asentados. El jornalero no se especializa en un solo cultivo, la diversificación de la producción para los jornaleros temporales y la incertidumbre del trabajo explica que se produzca una diversificación de actividades y de salarios. Un salario alto significa mayor explotación, pero todos los jornaleros están desamparados en cuanto a las prestaciones sociales que marca la ley.

Un artículo más hace un análisis de la situación infantil jornalera es el titulado “Los estudios sobre la infancia jornalera en México: aportaciones a los estudios sociales sobre infancia, retos y futuras posibilidades”. Aquí se destacan las contribuciones más relevantes sobre la investigación de la infancia jornalera migrante en México a lo largo de las últimas décadas, y los estudios sociales sobre la infancia y sus puntos de conexión más importantes. El artículo ofrece nuevas perspectivas para entender el mercado agrícola global, la migración interna y la producción de fuerza de trabajo jornalera, donde se señalan líneas de análisis y algunas temáticas que es necesario fortalecer y desarrollar.

El artículo denominado “Los asentamientos: espacios pluriculturales para el estudio de una nueva territorialidad étnica en Sonora, Méxi-

The last article refers to “Settled and migrant child farm labor in Sonora” where the results of the exploratory study of child farm labor and their relation as settled and pendular and circular migrants in three main agricultural fields in the State of Sonora, Mexico are presented. It is concluded that regardless of the efforts made by the government in this federal entity, child labor persists in agriculture. However, settlements and family arrangements of pendular migrants and *golondrinos* favor the diminution and improve labor conditions of farm child laborers.

We consider that the articles here presented regarding the migratory phenomenon of agricultural day laborers and labor mobility, contribute to understand the labor situation in other countries, regions and mainly in the northeastern part of Mexico where this social reality exists.

co”, se refiere a una propuesta teórico-metodológica de estudio etnográfico de los lugares de asentamiento de migrantes indígenas, en zonas de turismo y de cultivos de exportación. Por medio de entrevistas a profundidad, recorridos, observación participante y visitas de campo se investigó el proceso de apropiación del espacio geográfico de los migrantes y familias ahora autodenominados “radicantes” o “crasis”, para referirse a estos espacios apropiados, de tal forma que, en vez de llamarles asentamientos, se hace referencia a ellos como **Asentamientos**. Los asentamientos son un fenómeno espacial y territorial étnico que vincula al espacio geográfico con la emotividad.

El último artículo se refiere a la “Ocupación laboral de niñas y niños agrícolas asentados y migrantes en Sonora” donde se presentan los resultados del estudio exploratorio de ocupación laboral de niñas y niños agrícolas y su relación de asentados y migrantes pendulares y circulares en tres principales campos agrícolas del estado de Sonora, México. Se concluye que, a pesar de los esfuerzos gubernamentales en esta entidad federativa, persiste la ocupación de mano de obra infantil en la agricultura. Sin embargo, los asentamientos y los arreglos familiares de los migrantes pendulares y golondrinos favorecen la disminución y mejoran las condiciones de trabajo de las niñas y los niños agrícolas.

Consideramos que los artículos aquí presentados sobre el fenómeno migratorio, de los jornaleros agrícolas y movilidad laboral, son un aporte para entender la situación laboral en otros países, en otras regiones y principalmente en el noroeste de México, donde está presente esta realidad social.

Dr. Miguel Ángel Sámano Rentería- *Editor in chief / Editor principal*  
Dr. Celso Ortiz Marín- *Associate Editor / Editor Adjunto*